

Scooters

¿Hasta cuándo vamos a tener que soportar los automovilistas y peatones que, generalmente respetamos las leyes del tránsito, en lo que a los respectivos desplazamientos se refiere, que ciclistas y scooters no lo hagan? Todos los días, tanto en ciclovías como en veredas, se encuentran personas haciendo caso omiso al sentido de desplazamiento, poniendo en riesgo no solamente a los automovilistas o peatones sino también a ellos mismos. Es de esperar, que, de una vez por todas, hagan uso como es debido donde existe la infraestructura necesaria para que así sea y la utilicen como es debido.

JUAN URBINA AGUIRRE

Contribuciones

Lo señalado por el director del SII, respecto a que quienes hoy reclaman serían parte del 20% más rico del país, presenta un sesgo importante. Su análisis considera sólo a quienes pagan contribuciones, omitiendo a roles exentos que también podrían pertenecer a ese segmento. Es el caso de muchos departamentos de inversión que no pagan impuesto territorial. Esa omisión puede encubrir una situación regresiva, donde la carga que debería asumir el 20% más rico recae en sectores más vulnerables. Esto ocurre mientras personas de mayores ingresos quedan exentas gracias al umbral actual para el rol habitacional, hoy sobre los \$57 millones. Urge una reforma profunda al impuesto territorial que aumente la recaudación y redistribuya de forma más justa. No se trata solo de que paguen más quienes tienen más, sino de que contribuyan quienes se benefician de las plusvalías y la inversión pública.

NICOLÁS HERRERA

Guerra de 12 días

La "guerra de los 12 días" entre Irán e Israel, con la intervención de Estados Unidos en apoyo a este último, fue un fracaso para todas las partes. Israel no consiguió debilitar el poder del ayatolá Jameneí; Estados Unidos no logró desarticular por completo el programa nuclear iraní; e Irán no logró destruir ninguna base norteamericana ni quebrantar totalmente la cúpula de hierro israelí. De este modo, el mundo vuelve a tener presente el principio de no agresión, un baluarte de la doctrina liberal, pues en un mundo glo-

balizado e interdependiente económicamente, ningún país tiene motivaciones reales para atacar a otro. Así lo expresaba John Locke en *Second Treatise of Government*: "Siendo todos iguales e independientes, nadie debe dañar a otro en su vida, salud, libertad o posesiones". La guerra es la principal demostración de que los políticos, por medio del Estado, se sirven de los pueblos, cuando debiese ser todo lo contrario; pues no hay fin más noble que servir a otros, y no hay motivación más genuina para un político que el poder ayudar a sus compatriotas.

TOMÁS OJEDA ARAVENA

Eutanasia

Se inició en el Congreso la discusión del proyecto de eutanasia, que busca una "muerte digna" para quienes, cursando una enfermedad avanzada, expresen libremente su deseo de morir. Debemos recordar que cada persona es constitutivamente frágil y vulnerable, y que, desde que llegamos a este mundo, requerimos del cuidado de otros. Toda nuestra vida está llena de situaciones que nos develan esta realidad: que somos seres finitos y limitados. Esta fragilidad es más evidente al final de la vida, cuando se requieren más cuidados de la familia, la sociedad y los sistemas de salud. La única respuesta realmente humana a la vulnerabilidad es el cuidado, que exige respeto por el otro, evitando agresiones y omisiones. Tenemos una responsabilidad ante el débil al final de la vida. El cuidado, entendido como la entrega de todo aquello necesario para bien vivir, también es posible para el buen morir.

XIMENA FARFÁN Z.

Medicina de urgencia

La Medicina de Urgencia fue reconocida como especialidad médica en Chile el 27 de junio de 2013, mediante Decreto Supremo N° 8 y validado por la Oficina General de Partes de la Contraloría. Este hecho constituye un hito para nuestro sistema de salud, ya que la formación de especialistas en urgencias garantiza una toma de decisiones rápida y eficiente, capacidades esenciales para enfrentar situaciones críticas y de extrema gravedad que salvan vidas. Durante la temporada invernal, la presión sobre el sistema se intensifica por el aumento de enfermedades respiratorias y la saturación de los servicios de urgencia. Contar con equipos bien formados en manejo

de crisis y estratificación de riesgo permite priorizar a los pacientes de mayor gravedad, optimizar recursos, reducir tiempos de espera y continuar salvando vidas. A nadie le haría lógica que en una unidad coronaria o en una unidad de cuidados intensivos el tratante fuera un médico general. Sin embargo, a pesar de existir la especialidad en Medicina de Urgencia, esta situación continúa siendo normalizada en la mayoría de los servicios de urgencia de Chile.

ALLAN MIX VIDAL

Vocería

Sí, la Constitución dice que el Presidente representa a Chile internacionalmente. Pero eso no significa que deba ser él quien se comunique directamente ante cada conflicto bélico o crisis externa. Representar no es lo mismo que vocerear todo. Para eso existe el Ministerio de Relaciones Exteriores y un canciller. Lo institucional no es hablar primero; es saber cuándo y cómo hacerlo.

MACARENA PALOU

Sistema agotado

Chile está secuestrado por un Estado que no funciona, por una clase estatal que roba y sólo administra crisis y por una burocracia que se reproduce a sí misma. Las fundaciones truchas, las municipalidades saqueadas, los programas sociales clientelares y la corrupción instalada nos muestran todos los días que el sistema político está agotado. No necesitamos más reformas cosméticas. Chile requiere un rediseño total del Estado: auditoría integral, eliminación de la grasa burocrática, presupuesto base cero, control ciudadano permanente, inteligencia artificial al servicio de la eficiencia y justicia social real evaluada por resultados.

JORGE PORTER T.

Primera piedra

Las obras de la Red de Hospitales del BioBio, están prácticamente paralizadas. Paradójicamente en Hualpén pusieron la primera piedra del proyecto de reposición del Centro Comunitario de Salud Mental, cuyo costo será de más de 5.000 millones de pesos. Tomando en cuenta la realidad actual del país y de la región, la pregunta a hacer es: ¿cuándo pondrán la segunda piedra?

FERNANDO SUBIABRE